

LAS PALMAS
Memoria de padrinos
2023



**ALDEAS
INFANTILES SOS**

Crear en el cambio

Cuando pensamos en el camino recorrido a lo largo de 2023, cada paso dado, cada aliento ha sido posible gracias al esfuerzo de muchas personas que confían en que el cambio es posible y que no se da solo en una dirección: todos crecemos y caminamos hacia adelante. Gracias por seguir creyéndolo.

Continuamos buscando la excelencia en nuestras políticas de cuidado. En 2023 aprobamos una nueva Política de Protección Infantil y Juvenil, dirigida a dar el mejor servicio, apostando por estándares que deben prevalecer en todas las personas y entidades que están vinculadas a los procesos de acompañamiento que impulsamos.

Seguimos creyendo que el cambio es posible y queremos cada año incorporar a más niños, niñas, jóvenes y familias en este proceso. Este año podemos volver a hablar de un crecimiento en el número de personas atendidas y de la creación de nuevos espacios. Ejemplo de todo esto es el próximo Centro de Día que se habilitará en la isla de Tenerife, gracias a todos los que apuestan por nuestros proyectos y por una mirada centrada en la infancia y en la familia.

A lo largo de todo este año hemos visto cómo tanto los niños, niñas y jóvenes como sus familias consiguen éxitos propios, viéndose reflejados en el espejo del talento. Podemos destacar su participación activa en diferentes programas, en los consejos de participación infantil municipales, insulares y nacionales; en la First Lego League, apostando por la robótica educativa que permite el andamiaje de cuestiones centrales en su crecimiento personal. También vemos cómo desde la metodología de la enseñanza y el aprendizaje, las familias presentan proyectos para resolver inquietudes que tienen en el día a día, asumiendo el protagonismo en su propio cambio y, desde la parentalidad positiva, convirtiéndose en modelos de referencia para sus hijos.

Creemos que el cambio también necesita el soporte de la inserción laboral, por eso desde nuestros programas impulsamos diferentes certificaciones de profesionalidad que garanticen una mejor incorporación al empleo.

No debemos olvidar el incremento de nuestra presencia en los colegios de la isla y el apoyo que brindamos a las entidades municipales para trasladar e implementar la mirada centrada en la infancia a través del proyecto de *Ciudades amigas de la Infancia*.

El pasado mes de noviembre, organizamos unas jornadas en conmemoración de los derechos de la infancia en las que participamos profesionales, invitados y familias. Los testimonios de estas, sus reflexiones, nos animan a seguir insistiendo en la meta que compartimos: el empoderamiento de la infancia y la familia. Por eso y por mucho más, muchas gracias a todos los que confiáis en nosotros.

Javier Perdomo Torres

Director Territorial de Aldeas Infantiles SOS en Canarias

”
Cada paso dado en 2023 refleja el esfuerzo colectivo hacia el cambio, demostrando que juntos podemos avanzar y crecer.



Nuestro trabajo en Las Palmas



Garantizamos el derecho de los niños, niñas y adolescentes que no pueden vivir con su familia, a crecer en entornos protectores y seguros



Promovemos la integración social y laboral de los jóvenes



Fortalecemos a las familias en situación de vulnerabilidad y mejoramos su calidad de vida



Los hermanos siempre juntos



Vínculos afectivos fuertes



Apoyo incondicional



Atención personalizada



Sentido de pertenencia



Salud y bienestar emocional



Acompañamiento



Orientación laboral



Autonomía



Empleabilidad



Formación



Salud y bienestar emocional



Fortalecimiento familiar



Intervención socioeducativa y terapéutica



Desarrollo de habilidades parentales

2023 en cifras



379

niños, niñas y jóvenes atendidos y 297 familias

Acogimos a 174 niños y niñas y apoyamos a 179 familias



Aldea Infantil SOS



Programa de Acogimiento en Familia Ajena

Acompañamos a 26 jóvenes y a 1 familia



Programa de Jóvenes



34 voluntarios nos ayudaron en el desarrollo de nuestros programas

A ayudamos a 179 niños, niñas y jóvenes y a 117 familias



2 Centros de Día



Programa de Familias

Hogares que abrazan

En la Aldea Infantil SOS de Las Palmas contamos con seis hogares en los que ofrecemos a los niños, niñas y adolescentes que no pueden vivir con sus padres un cuidado alternativo de calidad en entornos familiares protectores y afectivos, que favorezcan su desarrollo integral.

Nuestra intervención educativa sitúa al niño o niña en el centro, con sus características individuales, y se apoya en la incondicionalidad, la disponibilidad y la eficacia necesarias para crear relaciones de apego seguro. Promovemos, así, un desarrollo emocional sano que les permita sentirse valiosos, aceptados, queridos y respetados.

La salud, el bienestar y la educación de los niños, niñas y adolescentes que acogemos son nuestras prioridades para nosotros. Hacemos especial hincapié en la adquisición de hábitos saludables como son una alimentación equilibrada, la práctica diaria de ejercicio físico y el fomento de actitudes sanas. Además, cuando es necesario, facilitamos asistencia psicológica y de salud mental e incluso intervención terapéutica asistida con caballos.

Atendiendo a su educación, aproximadamente el 90 % de los niños, niñas y adolescentes consiguieron superar con éxito el curso escolar, demostrando su esfuerzo y dedicación, así como el aprovechamiento del refuerzo educativo y el apoyo emocional recibido tanto dentro de los hogares como a través de entidades externas.

Y con el objetivo de promover su desarrollo pleno, les proporcionamos formación complementaria mediante talleres de temáticas diversas: educación afectivo-sexual, mediación, tránsito a la vida adulta y naturaleza y sostenibilidad, entre otros.

La mayoría de los niños, niñas y adolescentes que acogemos tienen entre 10 y 18 años, a lo largo del año se involucraron en iniciativas sostenibles como la reducción del desperdicio alimentario y del uso de plástico, el apoyo a la agricultura local, la eficiencia energética, el reciclaje, la limpieza de playas y la promoción de actividades respetuosas con el medio ambiente.

Además, aprovechamos al máximo los recursos de nuestro entorno, favoreciendo las actividades de ocio en el enclave natural que ofrece la isla.

En Aldeas nos tomamos muy en serio el derecho de los niños, niñas y adolescentes a tener voz en las decisiones que les conciernen. Para ello, contamos con órganos de participación como el Comité Kids a través del cual se establecen y adoptan las normas de convivencia de los hogares y de la Aldea.

”

Promovemos un desarrollo emocional sano que les permita sentirse valiosos, aceptados, queridos y respetados.



“Somos los más pequeños de la Aldea, vivimos en diferentes hogares, pero como estamos muy cerca siempre jugamos juntos. Durante la semana vamos un ratito a la cancha y también a cuidar a los caballos los viernes.

Cuando no hay cole es lo más divertido porque tenemos más tiempo para salir y vamos al parque, a la playa, al cine, y en Navidad a ver a los Reyes Magos a la Cabalgata. Pero lo que más nos gusta es estar con los mayores, aunque son grandes nos cuidan y juegan con nosotros”.

**Dylan, Barbara y Amir, 5 años y
Valentina y Nira, 3 años.**

Acogidos por una familia

En nuestro Programa de Apoyo al Acogimiento en Familia Ajena trabajamos con los niños, niñas y adolescentes acogidos en familias de Las Palmas de Gran Canaria y Santa Cruz de Tenerife, así como con sus familias biológicas y acogedoras. Lo hacemos en estrecha colaboración con el Gobierno de Canarias.

Para ello ofrecemos asesoramiento, formación y apoyo especializado, con el objetivo de asegurar el bienestar de los niños, niñas y adolescentes y el éxito del acogimiento. También favorecemos la reintegración familiar cuando esta se convierte en la mejor opción para ellos, respetando siempre el interés del niño

También acompañamos a los niños, niñas y adolescentes en el desarrollo de una identidad positiva, fomentando relaciones saludables que les proporcionen un sentido de pertenencia a su entorno.

Y reforzamos, asimismo, sus redes sociales y comunitarias, colaborando estrechamente con los Servicios Sociales, y con los profesionales de los equipos del ámbito sanitario, psicológico y educativo.

Por otra parte, facilitamos a las familias momentos de descanso y también organizamos actividades de ocio y convivencia para los niños, niñas y sus familias, incluyendo campamentos de verano y salidas, que promueven la convivencia y el esparcimiento.

El año 2023 estuvo marcado por la reorganización del Área de Protección de Infancia y Familia del Gobierno de Canarias, lo que precisó de nuestra colaboración y de una adaptación al nuevo escenario.

A pesar de enfrentarnos a estos nuevos desafíos, atendimos a 111 niños, niñas y adolescentes, incrementando levemente las familias de acogida y respondiendo especialmente a 24 niños, niñas y adolescentes no acompañados, reflejo de una situación social crítica en Canarias, a la que desde Aldeas contribuimos a dar una respuesta especializada.



Ofrecemos asesoramiento, formación y apoyo especializado para asegurar el éxito del acogimiento.



“Mi hija y yo llegamos a Canarias en patera en el año 2021, después de haber vivido mucho sacrificio y dolor. Somos africanos.

Vinimos para que ella tuviera una vida mejor, huyendo, además, de las prácticas tradicionales que no permitíamos que se realizaran. Pero al llegar, la realidad fue nuevamente dura y tuvimos que estar separados, injustamente, prácticamente dos años, hasta que, tras mucha lucha y gracias al apoyo de Aldeas a través del equipo de acogimiento familiar, pudimos reunirnos de nuevo.

La nuestra es una historia de esperanza y perseverancia, y hoy mi hija está viviendo la vida que soñamos para ella, la vida que cualquier niño o niña se merece.

Ahora somos de nuevo felices”.

Padre participante
en el Programa de Apoyo al Acogimiento en Familia Ajena.

Caminamos junto a los jóvenes

Nuestro apoyo a los niños y niñas que pasan por los programas de acogimiento o preventivos continúa más allá de su mayoría de edad. A través del Programa de Jóvenes les proporcionamos un acompañamiento individual, integral y compensador que busca mejorar su autonomía, favoreciendo su emancipación

Para ello contamos con cuatro proyectos que abarcan las necesidades que presentan en las distintas etapas por las que atraviesan y que van desde su preparación para afrontar la mayoría de edad en las mejores condiciones de autonomía con un proyecto de vida definido, hasta el apoyo posterior que les permite continuar con sus estudios y mejorar su empleabilidad.

En el **Proyecto de Tránsito a la Vida Adulta**, acompañamos a tres jóvenes que pronto cumplirán 18 años, explorando alternativas para su desarrollo personal y profesional a medida que se acercan a la mayoría de edad.

En 2023 alcanzamos logros destacables en el **Proyecto de Autonomía**. En el ámbito educativo y profesional, 14 jóvenes avanzaron hacia su emancipación, y nueve de ellos y ellas continuaron su formación en diversos niveles, desde ciclos formativos de grado medio y superior hasta grados universitarios.

Además, a través del **Servicio de Empleo**, seguimos realizando formaciones de diseño, modelado y fabricación de productos, fundamentalmente *souvenirs*.

Y gracias al **Proyecto de Emancipados**, continuamos facilitando seguimiento y asistencia puntual, en caso de necesidad, a todas aquellas personas que han participado en un programa de Aldeas.

Es importante subrayar la participación activa de la mayoría de los jóvenes en proyectos de voluntariado y acciones comunitarias para mejorar la calidad de vida de las personas. Además, continuaron expresándose y debatiendo sobre temas de actualidad en un programa de radio quincenal.

”

Proporcionamos un acompañamiento educativo individual, integral y compensador que busca mejorar su autonomía, favoreciendo su emancipación.



“El Consejo de Jóvenes de Canarias y el Consejo Estatal son espacios de participación en los que nuestra voz es importante y de los que tengo la fortuna de formar parte. Nunca antes me había sentido tan útil ni pensé que mis acciones pudieran ser tan relevantes.

He aprendido a escuchar, no solo a mis compañeras y compañeros, sino también a mi entorno; he descubierto que las quejas sin acción no sirven de nada; he comprendido que ser líder no es imponer; y que lo más valioso es apreciar lo que tienes, no lo que te falta.

Aquí, las experiencias compartidas han dejado huellas indelebles en mi corazón, revelando que la auténtica belleza se encuentra en la conexión genuina con las personas”.

Yaritsa, Programa de Jóvenes de Las Palmas.

El trabajo preventivo cambia vidas

Los Programas de Prevención tienen la función de intervenir de manera temprana en situaciones que podrían desencadenar la desintegración familiar o la exclusión social, trabajando para favorecer el fortalecimiento del contexto familiar y el desarrollo personal de los niños, niñas y adolescentes.

En los Centros de Día de Telde y Jinámar llevamos a cabo una labor preventiva con los niños, niñas y familias, con el objetivo último de mejorar su calidad de vida y dotarlos de herramientas que les permitan superar los retos del día a día y adoptar modelos de crianza positivos.

En 2023 las familias progresaron notablemente en su habilidad para desempeñar sus roles parentales y en el desarrollo de competencias para su inserción en el mercado laboral. Participaron en talleres de jardinería, limpieza, carpintería y bioconstrucción, además de liderar proyectos como el de robótica para adultos o campamentos familiares.

Asimismo, llevaron a cabo el proyecto *Investigación y Aprendizaje*, a través del cual han emprendido investigaciones para mejorar sus competencias, propiciando procesos de cambio y transformación. Y también hemos continuado apoyándolas mediante becas para alimentación y material escolar, entre otros recursos.

Por otra parte, continuamos innovando con proyectos de robótica educativa, participando tanto en torneos internos como en competiciones de mayor envergadura como la First Lego League y la World Robot Olympiad (WRO), donde un grupo de nuestros jóvenes se alzó con el primer premio de Canarias, representándonos posteriormente a nivel nacional.

Además de la labor socioeducativa de los Centros de Día, extendimos nuestra colaboración a 12 centros educativos (en Las Palmas y Tenerife), en los que realizamos talleres de robótica educativa y sensibilizamos sobre temas tan importantes como son los derechos de la infancia, la seguridad digital y la educación para la salud, llegando a un total de 816 estudiantes.

La participación infantil es un derecho fundamental y, por tanto, los niños, niñas y adolescentes cuentan con la oportunidad de alzar su voz en los consejos y asambleas tanto de nuestros centros como en plataformas más amplias, como la Plataforma de Infancia nacional y el Consejo Estatal de Participación de la Infancia y la Adolescencia, garantizando así el impacto y la relevancia de sus opiniones y sugerencias de mejora.

Actualmente contamos con seis Centros de Día en Canarias y un servicio diurno integrado permanentemente en un colegio. En 2024 planeamos abrir un nuevo centro, que nos permitirá ampliar nuestro alcance y ofrecer mayor apoyo, colaboración y proyectos a más niños, niñas, jóvenes y familias.

”

Intervenimos de manera temprana en situaciones que podrían desencadenar la desintegración familiar.



“Los Centros de Día son espacios donde nos sentimos escuchadas de forma activa.

Valoramos su preocupación por el bienestar de los niños y niñas, fomentando la educación adecuada a través de la psicología emocional y la motivación diaria. Ellos aprenden a asumir responsabilidades, así como a relacionarse con sus iguales.

En el Centro nos acompañan cada día en las dificultades que se nos presentan y nos sentimos cobijadas como en una gran familia.

Agradecemos el trabajo realizado y las oportunidades que nos ofrecen”.

Comité de Familias de los Centros de Día de Aldeas Infantiles SOS en Canarias.

El desafío de la maternidad en solitario

El Programa de Familias en Canarias se centra en la prevención y el fortalecimiento de los núcleos familiares, con el objetivo principal de asegurar entornos protectores para los niños, niñas y adolescentes en situación de vulnerabilidad o en riesgo de perder el cuidado parental.

Desde hace 13 años llevamos a cabo el proyecto de Atención Integral a Madres Jóvenes. A lo largo de 2023 hemos trabajado en las siguientes cuatro áreas:

- Fortalecer el grupo de apoyo para madres, un espacio esencial especialmente cuando faltan los soportes familiares tradicionales. Facilita el intercambio de información, consejos, formación y experiencias, creando redes informales de ayuda y de respaldo.
- Mejorar la empleabilidad mediante la coordinación con recursos formativos y laborales que incrementen la calidad de vida de las familias, a través del refuerzo de habilidades interpersonales y la instauración de hábitos y rutinas saludables.
- Planificar la apertura de un nuevo espacio destinado a madres con niños de 0 a 3 años, respondiendo así a la incorporación de nuevas unidades familiares al proyecto.
- Evaluar el impacto del proyecto en la vida de las participantes.

Además, firmamos un convenio de colaboración con la autoridad pública competente para ampliar la cobertura a más familias. Y continuamos brindando atención terapéutica a las madres y a sus hijos dentro del proyecto, así como a los participantes de otros programas de Aldeas en Gran Canaria.

“El grupo nos apoya en todas las áreas de nuestra vida: emocional, laboral, formativa y familiar. Nuestra opinión siempre cuenta y eso nos hace sentir valiosas”.

Atteneri.

“Entré al proyecto con 16 años, embarazada y llena de miedos. Cuando tenía algún problema podía hablar, daba igual el tema, yo sentía que ellas me escuchaban y que no estaba siendo juzgada”.

Kiyomi.

Fortalecimiento comunitario

Desde el Programa de Procesos Comunitarios y Participativos llevamos a cabo un trabajo con un enfoque comunitario integral, en barrios, escuelas y asociaciones para potenciar la participación activa de la infancia en la sociedad y apoyar tanto a la población vulnerable como al conjunto de la comunidad infantil. Lo hacemos a través de distintos proyectos.

Dentro del proyecto *Proinfancia*, desarrollamos una iniciativa destinada a las familias con niños de cero a tres años centrada en la educación respetuosa y la parentalidad positiva, a través de la cual han podido fortalecer significativamente sus habilidades parentales.

Además, el proyecto *Infancia Participa* ha ampliado su colaboración a seis Ciudades Amigas de la Infancia, promoviendo la participación infantil y la sensibilización sobre los derechos de los niños, niñas y adolescentes a través de diversas actividades educativas y un campamento de derechos y responsabilidades.

Por su parte, el proyecto de *Mediación* ha crecido para incluir una amplia red de centros escolares y de día en Gran Canaria y Tenerife, fomentando una cultura de paz y resolución pacífica de conflictos desde la infancia.

Y *Radio Explora*, nuestra emisora de radio, ha continuado expandiendo la voz de los niños, niñas, jóvenes y familias a través del archipiélago, colaborando además con centros educativos.

”

Fomentamos una cultura de paz y la resolución pacífica de conflictos desde la infancia.

Cultivando el bienestar afectivo

A través de nuestro Programa de Educación Afectivo-Sexual, promovemos un crecimiento saludable en términos de afectividad y de sexualidad. En los primeros años de vida, esto se relaciona estrechamente con las emociones, siendo fundamental para el desarrollo integral de los niños y niñas.

Para ello diseñamos actividades que se alinean con los intereses y las necesidades propias de cada edad y trabajamos con un enfoque preventivo.

Durante 2023 realizamos un total de 27 acciones en los distintos programas de Gran Canaria, beneficiando a un total de 371 participantes, incluyendo 164 niños y 207 niñas.

Además proporcionamos formación a profesionales con el fin de dotarlos de las herramientas necesarias para detectar y abordar las conductas de riesgo en las relaciones afectivo-sexuales de los niños, niñas y adolescentes.

”

Promovemos un crecimiento saludable en términos de afectividad y sexualidad con un enfoque preventivo.

¡Gracias!



Facebook Aldeas infantiles SOS de España



X @AldeasEspana



Instagram aldeasinfantiles_es



www.youtube.com/user/AldeasInfantiles

aldeasinfantiles.es



**ALDEAS
INFANTILES SOS**



FSC
www.fsc.org

MIXTO

Papel | Apoyando
la silvicultura
responsable

FSC® C105988

Aldeas Infantiles SOS impulsa el buen trato a la infancia y a la juventud a través de su Política de Protección Infantil y Juvenil. Nos implicamos en la promoción de una organización segura, condenando enérgicamente cualquier caso de desprotección y dando una respuesta dentro de nuestro ámbito de actuación y esfera de influencia.